

PUENTES CIUDADANOS COLOMBIA VENEZUELA: UNA INICIATIVA DE DIPLOMACIA CIUDADANA

GILBERTO RANGEL *

La iniciativa Puentes Ciudadanos Colombia Venezuela (PCCV), surgió formalmente en septiembre de 2019 en Bogotá, debido a la preocupación de amplios sectores colombianos por el agravamiento de la emergencia humanitaria compleja de Venezuela, así como las tensiones que provoca en el hemisferio y que pudieran desembocar en situaciones violentas; ya entonces fueron convocadas algunas personalidades venezolanas. Hubo un primer evento de presentación, denominado Primer Diálogo Ciudadano, en noviembre de 2019 en Bogotá, posteriormente, se dio un evento centrados en las dinámicas fronterizas de ambos países, realizado en Cúcuta, Colombia, en enero de 2020. Inicialmente, PCCV se denominó Convergencia Ciudadana Colombia Venezuela, luego su nombre cambió al actual por decisión de sus miembros. La iniciativa se esfuerza por consolidarse y ampliarse a ambos lados del límite internacional compartido, con el apoyo de diversas instituciones norteamericanas, alemanas y de otros países, que ven en Puentes un esfuerzo de diplomacia ciudadana, plural y diversa, a favor de tres objetivos:

- Una negociación y una transición pacífica en Venezuela
- La reconstrucción de la relación binacional y transformación de la grave situación fronteriza.
- Contribuir con la consolidación de la paz en Colombia.

A continuación, el comunicado:

CONVERGENCIA CIUDADANA COLOMBIA- VENEZUELA

POR LA SOLUCIÓN PACÍFICA EN VENEZUELA Y LA RECONSTRUCCIÓN DE LA RELACIÓN BINACIONAL

1. La Convergencia Ciudadana Colombia-Venezuela es una apuesta plural y diversa a favor de una diplomacia ciudadana binacional y regional, que busca articular y multiplicar iniciativas para apoyar los diálogos y acuerdos entre los distintos sectores sociales y políticos en favor de una salida política y pacífica en Venezuela, así como para tender puentes entre las dos naciones.

2. Esta diplomacia tiene asimismo el empeño de propiciar que los países de la región ayuden a concretar una verdadera negociación entre los venezolanos. Solo así será posible evitar salidas de fuerza e injerencias indebidas en Venezuela que agravan las crisis, y restablecer mecanismos binacionales y multilaterales de entendimiento y cooperación, que permitan atender los problemas y oportunidades de ambas naciones y de sus zonas fronterizas compartidas.

3. La situación de Venezuela y la relación colombo-venezolana son cada vez más preocupantes. La

emergencia humanitaria, los problemas sociales y de seguridad, así como el agudo deterioro económico e institucional, multiplican sus efectos dentro y fuera de Venezuela, cuya crisis repercute en particular sobre Colombia. A su vez, las agudas problemáticas colombianas y las decisiones de su gobierno inciden en la grave encrucijada venezolana.

4. La ausencia de relaciones entre los gobiernos de Iván Duque y Nicolás Maduro y el intermitente cierre que éste último ordenó de los 6 pasos formales en los 2.219 km limítrofes, han profundizado la presencia y accionar de grupos violentos y criminales dedicados al contrabando, el narcotráfico, la minería ilegal, la trata de personas, la explotación sexual y el reclutamiento de menores, los cuales intentan imponer su “ley” y regular de manera ilícita los flujos entre dos vecinos con una larga y rica historia de vínculos de diversa naturaleza. La perpetuación de esta situación erosiona aún más las capacidades estatales y exacerba las tensiones bilaterales.

5. La diplomacia reactiva y del micrófono utilizada por los gobiernos así como el traslado de tropas y equipos para ejercicios militares en la frontera ordenados por el gobierno de Maduro del 10 al 28 de septiembre, escalan peligrosamente la fricción, y cualquier actuación incluso involuntaria puede provocar un enfrentamiento de imprevisibles y graves

consecuencias. A esto se añade la petición de doce gobiernos en la OEA, incluido el de Juan Guaidó presidente del Parlamento venezolano, de activar el Tratado de Asistencia, TIAR.

6. América Latina y el Caribe -por la parálisis de sus organismos de concertación, cooperación e integración-, se ven cada vez más envueltos en tensiones geopolíticas globales. Toda la región pierde al no lograr un acuerdo para propiciar la transición pacífica y democrática en Venezuela. A pesar de que los diferentes intentos de diálogo entre el gobierno y la oposición no han fructificado, estos esfuerzos y los dirigidos a lograr consensos, ratifican la necesidad de buscar canales de entendimiento que permitan una solución negociada, como lo reclama la amplia mayoría del pueblo venezolano.

7. Por ello, esta Convergencia Ciudadana hace un llamado apremiante a que se profundice la articulación eficaz de acciones diplomáticas, gubernamentales, sociales y ciudadanas. Con ese fin, realizará Diálogos Ciudadanos en favor de la negociación y transición pacífica en Venezuela, la reconstrucción de la relación binacional y la transformación de la grave situación fronteriza, lo que esperamos contribuya a su vez en la consolidación de la paz en Colombia.

Colombia y Venezuela, septiembre de 2019.

***Gilberto Rangel**

Licenciado en Educación, mención inglés. Universidad de los Andes (ULA). Venezuela
Candidato a Magíster en Fronteras e Integración, ULA, núcleo Táchira
Dirección de Política, Gobernación del estado Táchira
Miembro de Puentes Ciudadanos Colombia Venezuela, capítulo Venezuela
Correo-e: gilbertojrangelo@gmail.com

Fecha de recepción: junio 2020.
Fecha de aprobación: agosto 2020.